
UNIVERSIDADE FEDERAL DO OESTE DO PARÁ
COMITÊ DE GOVERNANÇA DIGITAL

 MR Nº 20/2020
REFERENTE A REUNIÃO DO DIA 09.11.20 – 9h - VIRTUAL

PARTICIPANTES:
Os servidores do Centro de Tecnologia da Informação e Comunicação (CTIC): Wellington  de
Araújo  Gabler (Diretor  CTIC  e  Vice-Presidente  CGD),  Cristóvam  Pena  Ferreira  (Coord.  de
Redes), Rafael Rodrigo dos Santos Miranda (Coord. de Suporte), Renato Silva Santiago (Coord.
de  Sistemas),  Richard  Caio  S.  Rêgo  e  Valkir  Silva  dos  Santos;  A docente  do  Programa  de
Computação do Instituto  de  Engenharia  e  Geociências  (IEG),  Carla  Marina  Costa  Paxiúba;  e
Representando a Proen, o servidor Aldeci Aquino 
 
SÍNTESE DOS ASSUNTOS TRATADOS:
1. Informes:
1.1. Wellington Gabler (CTIC):   Informa e solicita a inclusão como pauta na reunião, acerca de

um incidente de segurança que ocorreu na semana anterior, a nível Nacional, algumas
instituições  públicas  foram  atacadas  por  hackers,  inclusive  o  STJ  teve  seus  dados
comprometidos, e o grupo precisaria conversar à respeito desse assunto, uma vez que ele
engloba as funções do comitê  de gestão da tecnologia da informação e do comitê  de
segurança da informação, por isso se faz necessário um debate e algumas deliberações do
comitê à respeito disso, e por isso gostaria de acrescentar como ponto de pauta na presente
reunião a discussão sobre a política de backup da Ufopa, pois na prática ainda não se tem
uma política  oficial,  o  que  tem são  alguns  procedimentos  de  backup,  mas  ainda  não
institucionalizados. Os presentes manifestaram concordância com a inclusão da pauta.

2. Pautas:

2.1. Andamento das discussões sobre atualização da Posic:
2.1.1. Wellington  Gabler  (Ctic)  :  Informa  que  considerou  importante  trazer  para

discussão no grupo as minutas das Portarias: Minuta da Portaria GT Posic e Minuta
do  Comitê  de  Plataformas  Digitais  de  Ensino.  Ele  faz  o  compartilhamento  das
minutas no grupo de WhatsApp do CGD e do GT-Capacitação. Além disso, projeta na
tela de compartilhamento da reunião.  Não houve manifestação contrária à minuta, e a
minuta desse GT será encaminhada à gestão para procedimentos relativos à emissão e
assinatura da autoridade competente.

2.2. Definições da gestão quanto à emissão das portarias: GT Atualizaão Posic/LGPD e
do Comitê Gestor das Plataformas Digitais de Ensino Remoto:
2.2.1. Wellington  Gabler  (Ctic)  :  Faz  apresentação  da  minuta  de  Portaria  para

constituição do Comitê de Ensino Remoto. Profa Carla Paxiúba levanta uma dúvida
com relação ao nome do comitê, uma vez que na reunião passada havia sido decidido
que seria um Comitê de Ensino Remoto, e na minuta consta que é das Plataformas
Digitais, mas acredita que não foi essa a decisão, ressaltando que esta foi apenas uma
dúvida que ocorreu.  Wellington Gabler então sugere que se façam as adequações
antes  de enviar  à  Reitoria.  Foi  feita  a  alteração do nome para Comitê de Ensino
Remoto na Ufopa. Quanto ao objetivo do comitê, Wellington questiona se “definição
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de diretrizes para implantação do ensino remoto na instituição” contemplaria.  Profa
Carla  Paxiúba ressalta  que  na  apresentação  focou-se  nas  plataformas  digitais,  e
colocou que estas estavam dentro do ensino remoto, e que não se havia destrinchado
o ensino remoto,  apenas as  plataformas digitais,  e  que na hora da votação,  ficou
decidido  que  seria  uma  comissão  para  ensino  remoto,  mas  seu  voto  foi  para  as
plataformas digitais, pois naquele momento tinha feito a apresentação para plataforma
digital,  mas  ficou  decidido  pelo   ensino  remoto,  que  seria  algo  maior,  mais
abrangente, só que o primeiro objetivo desse comitê seriam as plataformas digitais.
Wellington então  sugere  traduzir  para  os  objetivos  a  informação  que  consta  na
apresentação (imagem abaixo), observando que o foco inicial seriam as plataformas
digitais, e posteriormente poderia ser feito uma reformulação da Portaria no momento
que tiver condições de tratar todos os itens propostos. Os presentes concordam com a
proposição. Após as discussões, a minuta da Portaria foi aprovada, compartilhada no
grupo  de  WhatsApp  do  CGD  para  conhecimento  dos  demais,  e  posteriormente
encaminhada à gestão para que seja emitida e publicada. 

2.3. Início dos trabalhos do comitê
2.3.1. Wellington Gabler (Ctic):   Com relação essa pauta, observa que o ideal seja

aguardar a emissão da Portaria, e propõe que a pauta seja transferida para a próxima
reunião.

2.4. Discussão sobre a política de backup da Ufopa
2.4.1.  Wellington Gabler (Ctic)  : Devido ao incidente de segurança que ocorreu à

nível  Nacional  com relação ao ataque hacker  contra  o STJ e  outros órgãos como
Ministério da Saúde. Foi realizada uma força tarefa entre todas as universidades para
tratar do assunto, sendo que os órgãos responsáveis por dar resposta ao incidente, a
nível nacional, conseguiram identificar algumas vulnerabilidades, e emitiram cartilha
propondo algumas medidas de segurança. O Ctic realizou avaliação junto à equipe do
Datacenter,  foi  acionada  a  Equipe  de  Tratamento  de  Incidentes  de  Segurança,  e
chegou-se à conclusão de que algumas medidas de segurança poderiam ser tomadas, e
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que não havia necessidade de tirar o sistema do ar. E isso trouxe uma preocupação
com os backups da Universidade, uma vez que alguns procedimentos ainda não são
tomados na Ufopa, pois são alguns procedimentos que precisam estar dentro de uma
Política de Backup, e isso ainda não está formalizado na Instituição. Assim, o CGD é
fusão de dois comitês importantes dentro da TI nas organizações, que é o Comitê
Gestor de TIC e do Comitê Gestor de Segurança da informação. Propõe a criação de
um GT para tratar sobre a elaboração e formalização da política de backup da Ufopa,
além disso, ampliar a estrutura de backup da Instituição.  Não houve manifestações
contrárias à proposta, ele vai providenciar a minuta para encaminhamento à Reitoria.
Reforça que é necessária participação das Coordenações do CTIC e dos servidores do
Datacenter. 

4. Encerramento.
2.4.1.  Wellington Gabler (Ctic):  Encerra a reunião às 10 horas,  e informa que será dado
continuidade na próxima reunião,  com as portarias já devidamente publicadas.  Agradece a
presença, desejando ótimo dia a todos. 

PRESIDÊNCIA

Nº MEMBRO CARGO ASSINATURA

01 Prof. Hugo Alex Carneiro Diniz Presidente Justificada

PARTICIPANTES

Nº MEMBRO CARGO ASSINATURA

02 Wellington de Araújo Gabler CTIC – Vice-Presidente

03 Marcos Prado Lima Procce Ausente

04 Solange Ximenes Proen Justificada

05 Lenise Vargas Flores da Silva Proppit Ausente

06 Rogério Favacho da Cruz Proplan Ausente

07 Cristóvam Pena Ferreira Junior CTIC (Coord. Redes)

08 Rafael Rodrigo dos Santos Miranda CTIC (Coord. Suporte)

09 Renato Silva Santiago CTIC (Coord. Sistemas)

OUTROS PARTICIPANTES

10 Carla Marina Costa Paxiúba  Computação (IEG)

13 Richard Caio CTIC

14 Valkir Silva dos Santos CTIC
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